
УДК [378.011.3-051:796]: 796.855(510) 

 

Ху Лифей, И. Г. Максименко, ГУ «Луганский национальный университет 

имени Тараса Шевченко» 

 

МЕСТО И РОЛЬ УШУ В ФОРМИРОВАНИИ СПЕЦИАЛЬНЫХ ЗНАНИЙ 

И ДВИГАТЕЛЬНЫХ КАЧЕСТВ У БУДУЩИХ УЧИТЕЛЕЙ 

ФИЗИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ В ВУЗАХ КИТАЯ 

 

Ху Ліфей, Максименко І. Г. 
Місце та роль ушу у формуванні спеціальних знань і рухових якостей у 

майбутніх вчителів фізичного виховання у ВНЗ Китаю 
Результати виступів китайських спортсменів упродовж останнього 

десятиріччя на світових аренах свідчать про високий рівень розвитку як 
масового, так і спорту вищих досягнень у цій країні, чий досвід слід 
використовувати в Україні. Мета дослідження – узагальнити теоретичні та 
практичні засади формування спеціальних знань і рухових якостей у майбутніх 
учителів фізичного виховання у вищих навчальних закладах Китаю у процесі 
вивчення спортивної дисципліни – ушу. Методи дослідження: аналіз 
літературних, Інтернет-джерел, програмно-нормативних документів, а також 
методичних розробок китайських фахівців. У статті проаналізовано методичну 
та нормативно-правову базу КНР, яка регламентує оволодіння курсом ушу у 
ВНЗ КНР. За результатами дослідження встановлено, що державна політика 
Китаю спрямована на фізичне вдосконалення та зміцнення здоров'я нації, що 
здійснюється за рахунок популяризації традиційних видів спорту, серед яких 
особливе місце займає ушу  як традиційне китайське єдиноборство, яке має 
глибокі історико-етнічні коріння. 
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Ху Лифей, Максименко И. Г. 
Место и роль ушу в формировании специальных знаний и двигательных 

качеств у будущих учителей физического воспитания в ВУЗах Китая 
Результаты выступлений китайских спортсменов в течение последнего 

десятилетия на мировых аренах свидетельствуют о высоком уровне развития 
как массового, так и спорта высших достижений в этой стране, чей опыт 
необходимо использовать в Украине. Цель исследования – обобщить 
теоретические и практические основы формирования специальных знаний и 
двигательных качеств у будущих учителей физического воспитания в высших 
учебных заведениях Китая в процессе изучения спортивной дисциплины – ушу. 
Методы исследования: анализ литературных, Интернет-источников, 



программно-нормативных документов, а также методических разработок 
китайских специалистов. В статье проанализирована методическая и 
нормативно-правовая база КНР, регламентирующая освоение курса ушу в 
ВУЗах КНР. По результатам исследования установлено, что государственная 
политика Китая направлена на физическое совершенствование и укрепление 
здоровья нации, что осуществляется за счет популяризации традиционных 
видов спорта, среди которых особое место занимает ушу как традиционное 
китайское единоборство, имеющее глубокие историко-этнические корни.  

Ключевые слова: здоровье, Китай, ушу, физическое воспитание. 
 

Наше время, динамичное и противоречивое, время стремительной 

научно-технической революции характеризуется прогрессирующим 

изменением условий жизни общества и окружающей среды, ростом 

интенсивности нервно-психической деятельности человека [1, с. 3; 5, с. 14]. 

Уже сегодня от человека требуется небывало высокий уровень психической 

пластичности и адаптивности. Научно-техническая революция не только ведет 

к быстрому изменению окружающего нас мира и нарастанию темпа жизни, но и 

оказывает заметное воздействие на психологический облик самого человека. 

Все более интенсивная технизация труда и быта создает серьезные 

предпосылки для хронической гиподинамии современного человека, что 

лишает его эмоциональные центры того положительного заряда, который 

необходим для эффективного преодоления так называемых жизненных 

«психологических барьеров». В этой связи все больше людей обращается  к 

различным видам спорта и двигательной активности, ярким представителем 

которых является ушу, так как помимо хорошо известного общеукрепляющего 

действия на организм занятия ушу оказывают и специфическое воздействие на 

многие функциональные и нейрогуморальные системы организма [2, с. 7; 6, 

с. 35]. Кроме того, на современном этапе развития украинской высшей школы 

достаточно актуальным является изучение положительного опыта Китая как 

мощной спортивной экономически развитой державы. В процессе анализа 

литературных источников выявили, что практически отсутствует материал, 

посвященный изучению особенностей использования ушу в системе высшего 



образования Китая и рекомендации по адаптации таких особенностей в 

Украине [1, с. 3; 2, с. 4; 3, с. 111; 7, с. 18]. 

Работа выполнена в соответствии с темой 2.8 «Совершенствование 

подготовки спортсменов в отдельных группах видов спорта» Сводного плана 

НИР Министерства образования и науки Украины в сфере физической 

культуры и спорта на 2011 – 2015 гг., а также в рамках комплексной темы 

«Модернизация деятельности высшего учебного заведения в контексте 

европейской интеграции» (государственный регистрационный номер 

0103V004993). 

Вышеизложенное обусловило цель исследования – обобщить положения, 

которые связаны с формированием специальных знаний и двигательных 

качеств у будущих учителей физического воспитания в высших учебных 

заведениях Китая в процессе изучения ушу. 

В процессе научных изысканий выявили, что набор спортивно-

педагогических дисциплин, культивируемых в высших учебных заведениях 

КНР, весьма разнообразен [4, с. 114; 8, с. 12; 9, с. 5]. Так, кроме общепринятых 

легкой атлетики, гимнастики, а также достаточно распространенных 

спортивных игр, в университетах Китая особое внимание уделяют занятиям на 

основе использования такого неординарного вида спорта, как ушу, который 

изучается в рамках дисциплины «Основы обучения ушу». 

Известно, что ушу – воинское искусство или воинская техника – термин 

достаточно современный. Редко военачальники обучали этой технике своих 

солдат. Как правило, ушу занимались в народе для самообороны, а еще с той же 

целью в монастырях [8, с. 54].  

Китайские специалисты указывают на то, что при изучении ушу как 

учебной дисциплины необходимо учитывать ее глубокие исторические корни  и 

разработанную систему философских принципов. Особенностью данной 

дисциплины и ушу как вида единоборств является, то, что не победа над 

противником была конечной целью изучения воинских искусств, но победа над 

самим собой, преодоление собственных слабостей и недостатков, жизнь в 



согласии с самим собой, окружающим миром, природой, космосом [1, с. 14; 4, 

с. 135]. Многолетняя, кропотливая работа занимающихся над телом и духом 

(«путь воина») с помощью ушу приводила к впечатляющим результатам. 

Предание гласит: «Великие мастера хранят в своем сердце принципы всех 

вещей, телом они охватывают все явления мира. Они спокойны, в их сердца 

вмещаются все их Ци. Они вмещают в себя исконную энергию Неба и Земли, 

следуя своей природе и совершенствуясь в Дао, а поэтому их тело – словно 

девятислойные небеса и прекрасные драгоценные камни. Волнение не 

проникает, не замутняет их сердца, каждая мысль – чистый образ правды, 

каждое движение тела – действие небесного Дао. Вот почему они способны 

всюду поспевать без усилий, всего добиваться без мучительных раздумий и 

безупречно претворять Срединный Путь («путь равновесия»)» [8, с. 77]. 

Установлено, что на современном этапе в ВУЗах КНР курс обучения ушу 

– это изучение китайского боевого искусства, приемов защиты и нападения, 

получение знаний об ушу, обучение технике ушу и укрепление здоровья. 

Главными задачами курса являются следующие: разъяснение учащимся 

специфики ушу как вида физического воспитания; обучение их основам 

защиты и самообороны; привитие любви к родине и спорту, побуждение к 

развитию национальных традиций; формирование мотивации к применению 

ушу как средства улучшения здоровья. 

Методические рекомендации по изучению дисциплины «ушу» содержат 

следующие установки: 

1) овладеть основной теорией ушу, изучить базовые движения и технику, 

научиться основным приемам самообороны; 

2) сформировать умения заниматься самостоятельно, а также мотивацию 

к самообразованию; 

3) овладеть методикой обучения ушу, способностью активно 

тренироваться, научиться соответствовать своему служебному статусу и уметь 

преподавать физическую культуру в школе; 



4) научиться ориентироваться в стилях ушу, досконально знать значение 

многофункционального обучения ушу, стимулировать индивидуальное 

развитие, повышать способность к социальной адаптации. 

Особое внимание китайских контролирующих органов и предписаний 

обращается на требования к содержанию обучения [4, с. 104; 9, с. 7]. Так, 

известны следующие требования к содержанию образования: 

1) содержание должно отображать культурную направленность ушу;  

2) необходимо реализовать принцип научности в процессе преподавания;  

3) содержание должно в полной мере отражать специфику нападения и 

обороны в ушу, отражать правила и достижения этого вида спорта;  

4) необходимо прививать учащимся гордость и любовь к своему телу и 

душе;  

5) движения должны быть легко применимы на практике, учащиеся 

должны тренироваться с определенной легкостью, развивать способность 

чувствовать, соответствовать требованиям индивидуального развития 

личности; данное содержание необходимо увязывать с реальной обстановкой, 

учитывать территориальность в обучении, всеми силами развивать культурные 

традиции китайского народа; в тоже время необходимо адаптировать систему 

обучения ушу к урочной системе в соответствии с современными требованиям; 

также в системе обучения необходимо рационально применять элементы из 

видов единоборств других стран мира; необходимо учитывать специфику 

постоянно обновляемой и развивающейся современности [5, с. 84; 6, с. 11]. 

При изучении влияния занятий ушу на физическую и психическую 

составляющие ученые пришли к выводу о том, что обязательное вовлечение в 

комплекс подготовительных тренировок специальных эмоционально-

психических факторов значительно повышает уровень гормональной 

регуляции, что сопровождается оптимизацией частоты сердечных сокращений, 

увеличением минутного объема кровотока, понижением порогового уровня 

раздражения клеток, резким усилением микроциркуляции и насыщения 

кислородом тканей, активизацией обменных процессов, т.е. активным 



включением в работу всех адаптационных механизмов и повышением уровня 

общей адаптации организма. 

Для реализации поставленных правительством целей и задач, 

направленных на изучение ушу, было разработано основное содержание 

процесса обучения, которое включает теоретическую и практическую части. 

Таким образом, курс обучения ушу должен включать около 20% 

теоретического материала и 80% практических занятий. 

В рамках изучения дисциплины «ушу» учащиеся должны освоить 

следующие составляющие [3, с. 27; 6, с. 35; 7, с. 12]. 

1. Теоретическая часть курса предполагает изучение следующих 

компонентов: краткий обзор движений ушу, культура ушу и военные 

достижения; методы защиты и самообороны; терминология движений и 

изображение движений графически; основы тайцзицюань, законы и правила 

судейства и соревнований; образовательная теория. 

2. Практическая часть курса предполагает освоение таких элементов, как 

удары ногой, удары рукой, махи  и т.д.; приемы без оружия, приемы с оружием; 

техники тайцзицюань, приемы санда и тхэквандо и др. 

Практическая часть курса связана с изучением комплекса следующих 

упражнений. 

1. Упражнения без оружия: 

- удар кулаком, удар ладонью, сгибание ног, стойка буквой «п», ходьба из 

4 шагов, 4 маневра с толчками ладонью, упражнение на растягивание ног, удар 

ногой, перехлест ногой и другие приемы, входящие в технику ушу; 

- комплекс упражнений, содержащий движения тайцзицюань и 

одиночные упражнения, а также упрощенные приемы. 

2. Упражнения с оружием: 

- комплекс упражнений, содержащий упражнения ушу с мечом и с 

коротким мечом (ножом), для которых всегда должны быть в наличии разные 

виды мечей (колющие, короткие, длинные, круглые, дугообразные и др.);  



- упражнения с длинным оружием ушу, таким как палка, копье; 

необходимо изучить правила использования длинного оружия и движения с 

ним. 

В ходе изучения предмета студенты должны усвоить такие основные 

умения и навыки: 

- умения атаковать и защищаться, правильно завершая свои движения; 

- умения, необходимые для самоподготовки; 

- способности к демонстрации умений и навыков на соревнованиях; 

- умение анализировать свои действия и исправлять ошибки; 

- умение применять в работе приемы и методы преподавания и 

способности организовывать учебный процесс; 

- уметь комбинировать разные движения в ушу. 

Одним из ключевых положений в преподавании ушу являются 

определенные требования к процессу обучения и преподавателю, как образцу 

для подражания и идеологическому наставнику. 

Исходя из вышеизложенного, нами были выявлены следующие основные 

требования к процессу обучения и преподавателю. 

1. Преподаватель должен предъявлять строгие требования к себе, 

воспитывать в себе профессиональную этику, совершать хорошие поступки и 

быть примером для подражания для учащихся. Он должен четко ставить цели, 

составлять адекватную учебную программу. Преподаватель должен постоянно 

совершенствовать свои знания и умения, чтобы соответствовать современной 

эпохе. 

2. Необходимо учитывать специфику ушу и современные тенденции, 

необходимо укреплять патриотизм и освещать современные военные 

достижения, формировать чувство национальной гордости. Преподавателю 

необходимо научить учащихся преодолевать трудности, быть трудолюбивыми 

и смелыми. Необходимо воспитывать Человека на протяжении всего процесса 

обучения. 



3. В обучении необходимо применять передовые  методы и технологии; 

содержание должно быть равномерно распределено по академическим часам. 

Учебный процесс должен содержать обучение базовым движениям и технике, а 

также включать внеклассные занятия. Ученики должны овладеть базовыми 

знаниями и приемами ушу. 

4. В обучении должны присутствовать проявления творчества учащихся и 

ведущая роль гармонии. Должна учитываться специфика преподавания ушу, 

использоваться различные методы обучения. Необходимо в полной мере 

прививать учащимся интерес к процессу обучения, а также побуждать их быть 

самосознательными и усердно тренироваться. Преподавателю необходимо 

также регулярно тренироваться. Преподавателю необходимо опираться на 

новаторство и подходы к реформированию образования, постоянно вести 

исследовательскую работу и повышать свой уровень профессионализма. 

5. В обучении необходимо соблюдать технику безопасности и применять 

меры предосторожности [6, c. 4]. Необходимо обращать внимание на основные 

способности учащихся. В процессе обучения необходимо учитывать 

индивидуальные особенности учащихся и использовать вариативный метод, 

между учащимися и преподавателем должна быть двусторонняя связь и 

взаимопомощь. Необходимо стимулировать учащихся к самоподготовке, 

соединять обучение с реальной действительностью, развивать природные 

данные учащихся. 

Учитывая опыт зарубежных стан, властями КНР предписываются 

требования не только к информационному насыщению предмета и личности 

педагога, но и к материально-технической базе, необходимой для наиболее 

оптимального усвоения знаний и умений [5, с. 126; 7, с. 18]. 

Данные положения входят в основные условия преподавания ушу. 

1. При обучении необходимо выполнять определенные требования, 

педагогу необходимо иметь преподавателя-наставника, либо преподавателя с 

высшей ученой степенью. 

2. Оборудование: 



- открытая площадка должна быть ограждена; места для тренировок 

должны иметь плоские зеркала,  шведские стенки, вешалки и специальные 

подвесные устройства; 

- принадлежности для тренировок: 

* ковер длиной 14 метров и шириной 8 метров, 

* маты 3 метра длиной , 1 метр шириной и 5 см высотой; маты должны 

быть рассчитаны на каждого ученика, 

* для успешного обучения для каждого ученика должны быть 

использованы мешки с песком высотой 100 см, диаметром 40 см и 

весом 40 кг, 

* для отработки ударов необходимы «лапа» для ног, перчатки и другие 

защитные принадлежности, 

* должны быть в наличии мечи, копья, палки и другие виды боевого 

оружия. 

Также для обучения ушу в наличии необходимо иметь определенное 

количество литературы, компьютеров и другого мультимедийного 

оборудования, которые будут способствовать развитию реализации задачи 

теоретической подготовки по предмету «ушу».  

Таким образом, можно констатировать, что к процессу подготовки 

специалистов направления «Физическое воспитание и спорт» в университетах 

КНР подходят очень качественно, расширяя не только материально-

техническую, но и методологическую базу процесса преподавания как 

предметов общегуманитарного направления, науки о человеке, так и 

специально-спортивных предметов. 

Вышеизложенное позволило сделать следующие выводы. 

1. Введение курса ушу в образовательную систему учебных заведений 

КНР призвано способствовать гармоничному развитию всего организма, 

комплексному развитию двигательных качеств и психоэмоциональной 

составляющей учащихся. 



2. В процессе преподавания курса ушу, кроме реализации целей и задач 

физического воспитания, решаются вопросы и морально-этического и 

патриотического воспитания, которые обусловлены  спецификой ушу как вида 

традиционных национальных китайских  единоборств. Ушу учит учащихся 

преодолевать трудности, быть трудолюбивыми и смелыми. 

3. Учитывая значимость данной учебной дисциплины на государственном 

уровне, выделены основные и частные цели преподавания данного учебного 

курса, требования к преподаванию, а также прописан необходимый уровень 

знаний и практических умений, который должен быть освоен в ходе изучения 

данной образовательной дисциплины. 

4. Одной из ключевых задач ушу, как и остальных популярных видов 

спорта, является популяризация разных видов спорта и двигательной 

активности, вовлечение в процесс занятия спортом большего количества 

населения Китая.   

5. Широкое распространение ушу как учебной дисциплины в учебных 

заведениях КНР является и сохранением исторических корней и национальной 

самоидентичности, вызванных условиями возникновениями и практического 

применения данного вида спорта и искусства, его глубоким значением для 

сохранения традиционных форм развития китайского общества. 

Перспективы дальнейших исследований в данном направлении состоят в 

формулировании перспективных путей реформирования национальной 

украинской системы физического воспитания на основе адаптации китайского 

опыта. 
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Nowadays, dynamical and controversial, time of prompt scientific and 

technical revolution is characterized by progressing variation of conditions of a life of 

a society and an environment, growth of intensity of psychological activity of man [1, 



p. 3; 5, p. 14]. Already today from the person requires an unprecedented level of 

mental plasticity and adaptability. Scientific and technical revolution not only 

conducts to fast variation of the world surrounding us and increase of pace of a life, 

but also has a significant impact on the psychological aspect of the person. 

More and more intensive mechanization of work and life creates serious 

preconditions for chronic sedentary inactivity of the modern person that deprives its 

emotional centers of positive charge which is necessary for effective overcoming so-

called vital “psychological barriers”. In this context, more and more people are 

turning to a variety of sports and motor activity, which is the brightest representative 

of wushu, because in addition to the well-known tonic effect on the body and wushu 

classes have a specific effects on many functional and neurohumoral systems of the 

body [2, p. 7; 6, p. 35]. Moreover, at the present stage of development of Ukrainian 

higher school is quite topical study of the positive experience of China as a powerful 

in sports, economically developed nation. During an analysis of the literature 

revealed that there is practically no material devoted to the study of specific use 

Wushu in China's higher education system and recommendations for adapting such 

features in Ukraine [1, p. 3; 2, p. 4; 3, p. 111; 7, p. 18].  

Work carried out in accordance with the theme 2.8 “Improving training of 

athletes in individual sports groups” Consolidated Plan research, Ministry of 

Education and Science of Ukraine in the sphere of physical culture and sports in 2011 

– 2015, as well within the limits of an integrated theme “Modernization an activity of 

a higher educational institution in a context of the European integration” (state 

registration number 0103V004993).  

The above-stated has determined objective of research – to summarize 

positions which are connected with formation of special knowledge and impellent 

abilities future teachers of physical training in higher educational institutions of 

China during studying wushu.  

In the process of scientific researches have revealed, that a set of the sports-

pedagogical disciplines cultivated in higher educational institutions of China, are very 

varied [4, p. 114; 8, p. 12; 9, p. 5]. So, besides the conventional athletics, gymnastics, 



as well as enough the widespread sports, at universities of China give special 

attention to employment on the basis of use of such extraordinary sport, as wushu 

which is studied within the limits of discipline “Fundamentals of Wushu training”. 

It is known, that wushu – military art or military technics – the term modern 

enough. Commanders rarely taught this technique to their soldiers. Generally, wushu 

were engaged in people for self-defense, and with the same objective in monasteries 

[8, p. 54].  

The Chinese experts specify that at studying wushu as an academic subject it is 

necessary to consider its deep historical roots and developed system of philosophical 

principles. A feature of this discipline and wushu as a martial art is, that not the 

victory over the opponent was a ultimate goal of studying of military arts, but a 

victory above by itself, overcoming of own weaknesses and lacks, life in harmony 

with yourself, world around, the nature, space [1, p. 14; 4, p. 135]. Long-term, 

laborious work engaged above a body and spirit (“The Warrior's Way”) with the 

wushu led to impressive results. The legend says: “Great masters stored principles of 

all things in the heart, body they cover all the phenomena of the world. They are 

calm, their hearts fit all their Qi. They contain in themselves primordial energy of the 

Sky and the Earth, following the nature and being progressed in Dao, and therefore 

their body – as if nine-layer heavens and precious stones. Excitement does not 

penetrate, not obscures their hearts, every thought – pure image of truth, every 

movement of the body - the action of the heavenly Dao. That is why they are capable 

to keep up everywhere without efforts, all to achieve without painful hesitations and 

flawlessly implement the Middle Way (“a way of equilibrium”)” [8, p. 77].  

It is established, that at the present stage in the universities of China the 

curriculum wushu – is a studying the Chinese fighting art, receptions of protection 

and an attack, gaining knowledge about wushu, training to technics wushu and 

strengthening of health. The main objectives of the course are the following: 

clarification to the students specificity Wushu as a form of physical education, teach 

them the basics of protection and self-defense; inculcation of love to the native 



country and to sports, prompting to the development of national traditions, create the 

motivation for the application of Wushu as a means of improving health.  

Methodical recommendations on studying discipline “wushu” contain 

following installations: 

 master the basic theory of Wushu, to study base movements and 

techniques, to learn the basic receptions of self-defense;  

 formed the ability to be engaged independently and also motivation to 

self education;  

 to master the technique of learning wushu, the ability to actively train, 

learn to match the official status and be able to teach physical education at school; 

 learn to be guided in wushu styles, to know thoroughly value of 

multipurpose training wushu, to stimulate individual progress, to raise capacity to 

social adaptation.  

The special attention of the Chinese supervising bodies and instructions 

addresses on requirements to a content of training [4, p. 104; 9, p. 7]. There are the 

following requirements for the content of education:  

1) the content should reflect the cultural directionality of Wushu;  

2) it is necessary to implement  the principle of the scientific character in 

process of teaching; 

3) content should fully reflect the specific attack and defense in wushu, reflect 

the rules and achieve the sport;  

4) it is necessary to inculcate students pride and love for your body and soul; 

5) movements should be easily applicable in practice, students should train 

with a certain easiness, develop the ability to feel, correspond with demands of 

individual personality development, this content must be linked to the real situation , 

consider territoriality in trainings, with all the forces develop the cultural traditions of 

the Chinese people; at the same time it's necessary to adapt the system teaching of 

Wushu for fixed system according to modern to requirements; also in system of 

training it is necessary to apply rationally elements from types of other single 



combats from other countries of the world; it is necessary to consider a specific of 

modernity which is constantly updated and evolving [5, p. 84; 6, p. 11]. 

At studying the influence of employment wushu on physical and mental 

components, scientists have come to conclusion that mandatory involving in a 

complex of preparatory trainings special emotional-mental factors which significantly 

raises a level of hormonal regulation that is accompanied by optimization of 

frequency of cordial reductions, an increase of minute volume of a blood-groove, 

lowering of a threshold level of irritation of cells, sharp strengthening of 

microcirculation and saturation fabrics by oxygen, activization of exchange 

processes, i.e. active inclusion in work all the adaptable mechanisms and increase 

level of the general adaptation of an organism. 

For realization objectives put by the government and the problems which have 

been directed on studying wushu, was developed the basic content of the learning 

process which includes theoretical and practical parts. Thus, the wushu curriculum 

should include about 20% of the theoretical material and 80% of practical 

employment. 

Within the limits of studying discipline “wushu” students should master 

following components [3, p. 27; 6, p. 35; 7, p. 12].   

1. The theoretical part of the course assumes studying following components: 

an overview of movements Wushu, Wushu culture and military achievements, 

methods of protection and self-defense; terminology of movements and the image of 

movements graphically; T'ai chi ch'uan basics, laws and rules of judging and 

competition; educational theory.  

2. The practical part of the course assumes development of elements such as 

kicks, blows by hand, moves etc. techniques without weapons, techniques with 

weapons, equipment Taijiquan, Sanda and Taekwondo techniques, etc. 

The practical part of a rate is connected with studying a complex of following 

exercises. 

1. Exercises without the weapon: 



- blow by a fist, blow by a palm, bending the legs, a rack the letter «n», 

walking from 4 steps, 4 maneuvers with pushes a palm, exercise on stretching the 

legs, a kick, overlap a leg and other receptions which included in wushu techniques;  

- complex of exercises containing Tai Chi movements and single exercises, as 

well as the simplified receptions. 

2. Exercises with the weapon: 

- complex of exercises containing Wushu exercises with a sword and with a 

short sword (knife), for which always there should be available different types of 

swords (pricking, short, long, round, arc-shaped, etc.);  

- exercises with long wushu weapon, such as a stick, a spear; it is necessary to 

study rules how to use the long weapon and movement with it. 

During studying the subject students should acquire such basic skills and 

abilities: 

- an ability to attack and defend, properly finishing the movements; 

- skills needed for self-paced training;  

- ability to demonstrate skills at competitions;  

- skill to analyze the actions and to correct mistakes; 

- skill to apply in the techniques and methods of teaching and the ability to 

organize the learning process;  

- be able to combine different movements in wushu. 

One of key positions in teaching Wushu are the certain requirements to 

learning process and to a teacher, as to the sample for imitation and to the ideological 

mentor.  

Proceeding from the above-stated we have identified the following key 

requirements for the process of learning and to a teacher.  

1. Teacher should show strong requirements to himself, cultivate professional 

ethics, to do good deeds and to be role models for students. He should clearly set 

goals, make an adequate curriculum. Teacher should improve constantly his 

knowledge and skills to conform to a modern era.  



2. It is necessary to consider a specific character wushu and modern trends, it is 

necessary to strengthen patriotism and illuminate modern military achievements, to 

shape feeling of national pride. Teacher must teach students how to overcome 

difficulties, to be hardworking and courageous. It is necessary to educate person over 

the learning process.  

3. In training it is necessary to apply advanced techniques and technology, the 

content should be evenly distributed across class periods. The educational process 

should include teaching of basic movements and techniques, but also include extra-

curricular activities. Students must master the basic knowledge and techniques of 

martial arts. 

4. The training must be present manifestations of students' creativity and 

leadership harmony. Must take into account the specifics of teaching Wushu, use 

different methods of training. Essential to fully inculcate students interest in the 

learning process, as well as encourage them to be conscious and train hard. Teacher 

must train on a regular basis also. Teacher must rely on innovation and approaches to 

education reform, constantly conduct research to improve level of professionalism. 

5. In training must be observe safety measures and use [6, p. 4]. Pay attention 

to the basic abilities of students. In the learning process must take into account the 

individual characteristics of students and use variability method, between students 

and teacher should be two-way communication and mutual support. Need to 

encourage students to self-paced training, linking training with reality, to develop 

natural characteristics of students. 

Considering experience of other countries, China's authorities prescribe the 

requirements not only to the information saturation of the subject and the personality 

of the teacher, but also to the material base necessary for the optimal mastering of 

knowledge and skills [5, p. 126; 7, p. 18] . 

These regulations are included in the basic conditions of teaching wushu. 

1. While the training process it is necessary to do certain demands, teacher 

have to have a tutor, or teacher with high educational degree. 

2. Equipment:  



- outdoor area must be enclosed; places for training must have mirrors on the 

wall, gymnastics wall bars, racks and special hanging equipments; 

- equipments for  trainings: 

* carpet, the length of it is 14 meters and a width is 8 meters, 

* mats, the length is 3 meters, 1 meter wide and 5 cm high; amount of mats 

must be for each student, 

* for successful studying process for each student should be used bags with 

sand, 100 cm high, 40 cm diameter and 40 kg weight, 

* for work through of hammering needed "pad" for feet, gloves and other 

protective accessories, 

* must be available swords, spears , sticks and another kind military weapons. 

Also for learning wushu, it is necessary to have a certain amount of literature, 

computers and other multimedia equipment, which will promote the development of 

achievement task of theoretical background on the subject of "wushu ". 

Thus, we can say that the process of training of specialists of aria "Physical 

Education and Sport " in universities of China is taking very high quality, expanding 

not only material and technical, but also the methodological basis of the teaching 

process. Subjects of humanities areas, the science of human as well as sports directed 

subjects. 

The foregoing led to the following conclusions. 

1. Introduction course in the educational system of Wushu schools PRC 

intended to promote the harmonious development of the whole organism, the 

comprehensive development of motor skills and psycho-emotional component of the 

students. 

2. In the process of teaching the martial arts , except the goals and objectives of 

physical education , issues of moral and ethical and patriotic education , which are 

due to the specifics of Wushu as a form of traditional Chinese national arts. Wushu 

teaches students to overcome difficulties, to be hardworking and courageous. 

3. Taking into consideration the importance of this discipline at the state level , 

and the main purpose of teaching and private part of the curriculum , teaching 



requirements and prescribed on the necessary level of knowledge and practical skills 

that must be mastered in the course of the study of educational discipline. 

4. One of the key tasks of wushu, as well as other popular sports, is to promote 

different sports and motor activity, involvement in sports more of China's population. 

5. Widespread Wushu as an academic discipline in schools and the 

preservation of China are the historical roots and national identity caused by 

conditions of occurrence and practice of this sport and art, its deep meaning for the 

preservation of traditional forms of development of Chinese society. 

Prospects for further research in this direction are to formulate promising ways 

of reforming the national Ukrainian system of physical education by adapting the 

Chinese experience. 
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Ху Ліфей, Максименко І. Г. 
Місце та роль ушу у формуванні спеціальних знань і рухових якостей у 

майбутніх вчителів фізичного виховання у ВНЗ Китаю 
Результати виступів китайських спортсменів упродовж останнього 

десятиріччя на світових аренах свідчать про високий рівень розвитку як 
масового, так і спорту вищих досягнень у цій країні, чий досвід слід 
використовувати в Україні. Мета дослідження – узагальнити теоретичні та 
практичні засади формування спеціальних знань і рухових якостей у майбутніх 
учителів фізичного виховання у вищих навчальних закладах Китаю у процесі 
вивчення спортивної дисципліни – ушу. Методи дослідження: аналіз 
літературних, Інтернет-джерел, програмно-нормативних документів, а також 
методичних розробок китайських фахівців. У статті проаналізовано методичну 



та нормативно-правову базу КНР, яка регламентує оволодіння курсом ушу у 
ВНЗ КНР. За результатами дослідження встановлено, що державна політика 
Китаю спрямована на фізичне вдосконалення та зміцнення здоров'я нації, що 
здійснюється за рахунок популяризації традиційних видів спорту, серед яких 
особливе місце займає ушу  як традиційне китайське єдиноборство, яке має 
глибокі історико-етнічні коріння. 

Ключові слова: здоров'я, Китай, ушу, фізичне виховання. 
 
Ху Лифей, Максименко И. Г. 
Место и роль ушу в формировании специальных знаний и двигательных 

качеств у будущих учителей физического воспитания в ВУЗах Китая. 
Результаты выступлений китайских спортсменов в течение последнего 

десятилетия на мировых аренах свидетельствуют о высоком уровне развития 
как массового, так и спорта высших достижений в этой стране, чей опыт 
необходимо использовать в Украине. Цель исследования – обобщить 
теоретические и практические основы формирования специальных знаний и 
двигательных качеств у будущих учителей физического воспитания в высших 
учебных заведениях Китая в процессе изучения спортивной дисциплины – ушу. 
Методы исследования: анализ литературных, Интернет-источников, 
программно-нормативных документов, а также методических разработок 
китайских специалистов. В статье проанализирована методическая и 
нормативно-правовая база КНР, регламентирующая освоение курса ушу в 
ВУЗах КНР. По результатам исследования установлено, что государственная 
политика Китая направлена на физическое совершенствование и укрепление 
здоровья нации, что осуществляется за счет популяризации традиционных 
видов спорта, среди которых особое место занимает ушу как традиционное 
китайское единоборство, имеющее глубокие историко-этнические корни.  

Ключевые слова: здоровье, Китай, ушу, физическое воспитание. 
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